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INE 
 
PROPONE INE FORTALECER PARTICIPACIÓN CIUDADANA 
 
El Instituto Nacional Electoral (INE) instaló el Comité Técnico de Seguimiento de la Estrategia Nacional de Cultura 
Cívica, 2017-2023, que tiene como propósito fortalecer la cultura democrática y alentar la participación ciudadana, 
pero como una política que involucre a todo el Estado mexicano y no sólo a la autoridad electoral.  
“Este es un proyecto fundamental que se vuelve vital, en los tiempos que corren, para que la credibilidad de la 
institución pueda concretarse”, dijo Lorenzo Córdova Vianello, consejero presidente del INE.  
Con el Comité, el INE busca por vez primera dar seguimiento y tener indicadores y mecanismos de evaluación de 
resultados de la estrategia, así como evitar que se desvíe de su propósito central: abatir la debilidad de la cultura 
democrática de los mexicanos. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 8, CARINA GARCÍA) 
 
REDUCIR DINERO A PARTIDOS/ MARCO ANTONIO BAÑOS MARTÍNEZ 
 
El modelo electoral mexicano apostó por alejar los dineros privados del financiamiento a partidos políticos, 
buscando con ello generar condiciones de independencia y equidad en la competencia por cargos de gobierno o 
representación legislativa frente a intereses económicos particulares. Esa es la razón fundamental por la que el 
artículo 41 constitucional dispone que el presupuesto público que se destina a partidos siempre debe prevalecer 
sobre los recursos privados que utilicen y ser suficiente, lo que no es o no debe asumirse como sinónimo de 
excesivo o intocable por siempre. En el contexto económico por el que atravesamos este inicio de año, la exigencia 
de austeridad en el gasto público es constante y explica que se hayan manifestado nuevamente voces que expresan 
malestar o afirman, con argumentos serios y respetables, que debe modificarse la fórmula de financiamiento para 
reducir, con diversas condicionantes, la cantidad de dinero que este año se reparte entre 10 partidos nacionales, la 
cual asciende en conjunto a cuatro mil 138 millones de pesos. Coincido en que es legítimo discutir con seriedad 
medidas que reduzcan los gastos en política sin que eso signifique desconocer la regla de prevalencia que mandata 
la Constitución y que apoyan especialistas de instancias reconocidas como la OEA en sus estudios sobre el tema. En 
“Política, dinero y poder”, como lo referimos hace un par de años en estas páginas, la OEA concluyó que “si los 
subsidios electorales han de tener un efecto visible en las prácticas de financiamiento (en particular reduciendo la 
dependencia de los partidos y candidatos respecto del financiamiento privado), es obvio que deben tener un 
monto significativo” (FCE, 2011). Por eso no me sumo al discurso antipolítica que llega al extremo de pedir que se 
cancele todo recurso público a partidos cuando no haya campañas y hasta cuando sí haya o el que dice que lo 
mejor sería cambiar a un esquema parecido al de Estados Unidos —a mi modo de ver, incompatible con la enorme 
desigualdad que impera en América Latina—, en donde se permiten aportaciones millonarias de empresarios a su 
candidatura preferida. (EL ECONOMISTA, POLÍTICA Y SOCIEDAD, P. 40, MARCO ANTONIO BAÑOS MARTÍNEZ) 
 

ELECCIONES 2017 
 
SE PERFILA VÁZQUEZ MOTA AL ESTADO DE MÉXICO; DIFÍCIL, ALIANZA CON ELLA: BARRALES 
 
La ex candidata presidencial Josefina Vázquez Mota cedió a la posibilidad de ser candidata a gobernadora por el 
Estado de México. Según dirigentes nacionales y estatales, Vázquez Mota pidió, en reunión privada en la Asamblea 
Nacional que eligió al nuevo Consejo panista, que en su mayoría simpatiza con Ricardo Anaya, tiempo para 
aterrizar con su familia el escenario y que la “blinden” de los grupos mexiquenses del PAN. En el partido aseguran 
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que es prácticamente un hecho la candidatura de Vázquez Mota, quien estaría dispuesta a ir sólo por el PAN o en 
alianza con el PRD. Al respecto, Alejandra Barrales, dirigente nacional del sol azteca, consideró que será “muy 
cuesta arriba” aceptar a la panista como la candidata de una posible alianza PRD-PAN. (EL UNIVERSAL, PORTADA 
Y METRÓPOLI, P. 1, SUZZETE ALCÁNTARA) 
 
PRI, PVEM, PES Y NUEVA ALIANZA, EN COALICIÓN POR EL ESTADO DE MÉXICO 
 
La coalición del PRI con el PVEM, PES y Nueva Alianza para el gobierno mexiquense, no teme perder la elección del 
4 de junio. Los líderes y representantes nacionales aseguraron que las encuestas serias le siguen dando el triunfo, 
aun sin candidato. Durante la firma del convenio de coalición entre estas cuatro fuerzas políticas, aseguraron que 
la unión no es coyuntural o con fines electorales, sino un proyecto de gobierno enmarcado en 10 ejes temáticos, sin 
que haya reparto previo de puestos en el gabinete ni cesión de algún porcentaje de voto. Enrique Ochoa Reza, líder 
nacional del PRI, informó que el acuerdo no contempla porcentajes de sufragio para cada partido, “eso lo decidirán 
los electores con lo que depositen en las urnas”, dijo. (MILENIO DIARIO, PORTADA Y CIUDAD Y ESTADOS, P. 1 Y 17, 
CLAUDIA HIDALGO, JORGE ALMAZÁN Y FERNANDO DAMIÁN) 
 
VA EX PRIÍSTA POR MC A GOBIERNO DE NAYARIT 
 
Raúl Mejía, ex senador priísta, fue elegido por MC para ser su candidato a gobernador por Nayarit. 
En diciembre pasado, Mejía dijo que no descartaba renunciar al partido o buscar otra vía, si no había condiciones 
para contender por el priísmo. “Estoy dispuesto a dejar atrás las anclas que buscan detener el progreso. Por eso, 
acepto encabezar el proyecto ciudadano para Nayarit”, señaló el ex legislador al renunciar al PRI y aceptar la 
candidatura que le ofreció el instituto político para contender en la elección del próximo 4 de junio. 
Con esa decisión, en el PRI prácticamente queda libre el camino del senador Manuel Cota para obtener la 
candidatura del tricolor, aunque el fiscal del estado, Édgar Veitya, no descarta una posible postulación. 
(EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 7, RAÚL TORRES Y AXEL AVENDAÑO) 
 
SALA SUPERIOR 

 
A MEDIAS, LA AUSTERIDAD OFICIAL 
 
Ante la repercusión que tuvo el alza a los precios de las gasolinas, dependencias federales y organismos públicos se 
aprietan el cinturón con la aplicación de programas de austeridad que, hasta ahora, significarían un ahorro de 41 
mil 70 millones 300 mil pesos. Organismos como el Instituto Nacional Electoral (INE), el Instituto Nacional de 
Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI), la Auditoria Superior de la 
Federación (ASF), así como el Poder Judicial de la Federación (PJF), el Congreso de la Unión y algunas 
dependencias federales han anunciado recortes por esa cantidad; sin embargo, el gobierno federal argumentó que 
el subsidio a las gasolinas significaría un gasto de 200 mil millones de pesos, por lo que se dejó de subsidiar a los 
combustibles y esa fue una de las razones —entre otras como los precios internacionales— para implementar el 
alza a los costos de los combustibles.  Lourdes Morales Canales, especialista del Centro de Investigación y Docencia 
Económicas (CIDE), quien actualmente dirige la oficina de proyectos sobre rendición de cuentas, aseguró que las 
medidas de austeridad son una buena respuesta, de entrada. No obstante, consideró preocupante que sea una 
reacción epidérmica y política en un contexto de excesos de algunas instituciones y si en verdad se quiere dar una 
respuesta a la ciudadanía para deshacerse de gastos que no contribuyen a la funcionalidad institucional.  
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El PJF se sumó al plan de austeridad y pretende recortes por mil 900 millones de pesos, lo que significa menos 
gasto en viáticos y pasajes, no adquirir bienes muebles e inmuebles y reducir el gasto en eventos y difusión.  
Estos recortes incluyen a la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), el Consejo de la Judicatura Federal (CJF) 
y el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). “También se diferirán proyectos de obra pública 
no prioritarios, se devolverán al erario los ingresos excedentes y reducirán las vacantes temporales en plazas 
jurisdiccionales que se generen en el transcurso del año”, informó el Poder Judicial en un comunicado. (EL 
UNIVERSAL, NACIÓN, P. 14, MISAEL ZAVALA) 
 
CONSEJERA ELECTORAL DE QUINTANA ROO EXIGE AL INE QUE LA PROTEJA 
 
Hostigada por no alinearse con Roberto Borge, ex gobernador de Quintana Roo, y con la otrora campaña del 
Partido Revolucionario Institucional (PRI) a la gubernatura, Claudia Carrillo Gasca, consejera electoral local, logró 
que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) ordenara al Instituto Nacional Electoral (INE) 
realizar una investigación exhaustiva sobre una posible violencia política de género. Pero mientras ésta se 
desarrolla, pide al INE que la proteja y detenga las agresiones en su contra. Carrillo ha vivido un año “de pesadilla”, 
como lo describe, desde que fue electa consejera electoral y luego decidió no aceptar ceñirse a lo que le pedían dos 
magistrados en nombre del entonces mandatario estatal y de la candidatura de Mauricio Góngora Escalante, quien 
a la postre perdió las elecciones de gobernador. El TEPJF le dio la razón y ordenó al INE que investigara el 
proceder de la consejera presidenta del Instituto Electoral de Quintana Roo (IEQROO), Mayra San Román Carrillo 
Medina, y del consejero Juan Manuel Pérez Alpuche, así como de tres funcionarios del organismo, de los 
representantes del PRI, Nueva Alianza y Partido del Trabajo (PT), lo mismo que de un magistrado electoral y otro 
del Tribunal Superior de Justicia del Estado. La consejera estimó que el INE no la ha protegido. “Conocí a su titular 
[de la Unidad Técnica de lo Contencioso Electoral], Carlos Alberto Ferrer, quien vino una vez a Quintana Roo, pero 
me han decepcionado muchas de sus resoluciones y prácticamente he avanzado en su unidad a través de 
impugnaciones, donde la Sala Superior, tanto la anterior [integración], como la nueva, me han dado protección y 
certeza legal”, expresó. (LA JORNADA, POLÍTICA, P. 16, CLAUDIA HERRERA BELTRÁN) 
 
PONE EL PRI TRES GUBERNATURAS EN JUEGO 
 
A poco más de año y medio de las elecciones presidenciales, este 2017 se harán comicios en cuatro entidades del 
país: Veracruz, Nayarit, Coahuila y el Estado de México, donde se elegirán desde gobernadores hasta munícipes. 
Después de las elecciones de 2016, en las que el Partido Revolucionario Institucional (PRI) sufrió una derrota 
histórica en el país, este año el tricolor se juega la segunda parte de sus bastiones: Coahuila y el Estado de México, 
además de Nayarit, en donde actualmente gobierna, y el cual ha sido históricamente un estado priísta, a excepción 
de un pequeño periodo entre 1999 y 2005, cuando Antonio Echeverría Domínguez gobernó por la coalición PRD-
PAN-PT. Veracruz renovará este 4 de junio los 212 alcaldes de la entidad, así como 212 síndicos y 630 regidores, 
en total 1054 cargos públicos. Con uno de los padrones electorales más grandes del país, la entidad organizará las 
elecciones entre recursos de inconformidad presupuestal presentados ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF). En principio, el Organismo Público Local Electoral (OPLE) solicitó un presupuesto para 
2017 de mil 490 millones de pesos; no obstante, la Secretaría de Finanzas y Planeación (Sefiplan) aprobó un 
presupuesto de mil nueve millones de pesos, por lo que el OPLE solicitó al TEPJF interceder. En diciembre, el 
máximo Tribunal Electoral dictaminó que la Sefiplan carecía de facultades para realizar el recorte. Sin embargo, el 
pasado 30 de diciembre el Congreso local autorizó el presupuesto de egresos de la entidad, dejando al OPLE con el 
mismo presupuesto asignado por la Sefiplan. (EL ECONOMISTA.COM, HÉCTOR MOLINA) 
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ENTIDADES FEDERATIVAS 
 
CIUDAD DE MÉXICO 

 
AUTORIZAN CREAR DOS ORGANISMOS AUTÓNOMOS MÁS 
 
Por mayoría calificada, la Asamblea Constituyente avaló la creación de dos nuevos organismos autónomos en la 
Constitución de la Ciudad de México. Se trata del Consejo de Evaluación, que será el responsable de analizar los 
programas y acciones que lleven a cabo los entes de la administración pública y las alcaldías, además del Instituto 
de la Defensoría Pública, que tendrá como función asistir profesionalmente y de manera gratuita en la defensa de 
las personas imputadas de algún delito. De acuerdo con el dictamen, el Consejo de Evaluación será una entidad 
técnica colegiada y se integrará por cinco personas. Además, los integrantes de la Comisión de Alcaldías votaron 
para que se mantenga la redacción original del dictamen del artículo 59, que establece que las alcaldías son “un 
orden de gobierno distinto al Poder Ejecutivo de la Ciudad de México. No existirán poderes intermedios entre las 
primeras y el segundo”. Así sucedió después de que rechazaron la iniciativa del priísta Eduardo Escobedo, que 
solicitaba eliminar esa parte del dictamen. (EL UNIVERSAL, METRÓPOLI, P. 2, DIANA VILLAVICENCIO; EXCÉLSIOR, 
COMUNIDAD, P. 2, GEORGINA OLSON) 
 
PROYECTA ALDF AHORRAR 7.8 POR CIENTO DE PRESUPUESTO 
 
Las medidas de austeridad anunciadas por la Asamblea Legislativa del Distrito Federal (ALDF) tendrán un impacto 
económico de 150 millones de pesos, lo que significa 7.8% del presupuesto que tiene aprobado para 2017, que 
asciende a mil 903 millones de pesos. Leonel Luna, presidente de la Comisión de Gobierno, explicó que el ahorro 
no será destinado al pago de gasolina o energía eléctrica, sino que será direccionado a programas sociales. 
Durante la revisión de los rubros en los que se podía hacer un recorte presupuestal, el diputado perredista señaló 
que se ubicaron 150 líneas telefónicas que operan en la ALDF. (REFORMA, CIUDAD, P. 1, DALILA SARABIA) 
 
MORELOS 

 
VEN A BLANCO BRAVO FAVORITO EN MORELOS 
 
En las elecciones de 2015, el PRD descendió al cuarto lugar en Cuernavaca, Morelos, luego de enfrentar en las 
urnas a Cuauhtémoc Blanco Bravo, ex futbolista, ahora se prevé que posiblemente vuelva a enfrentarlo en 2018, 
cuando vayan por la gubernatura del estado, de acuerdo con recientes sondeos. Varias encuestas de preferencias 
electorales, conocimiento y aprobación de funcionarios, ubican al alcalde de Cuernavaca como el candidato 
preferido del electorado morelense, mientras que pesa un severo rechazo sobre la administración de Graco 
Ramírez, actual mandatario del estado. En los últimos cinco meses los ataques sistemáticos contra Blanco Bravo 
han provenido prácticamente de todos los partidos políticos, varios de los cuales han reculado, luego de que el edil 
libró cuatro solicitudes para ser separado del cargo, las cuales han sido denegadas por la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN). (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 8, PEDRO TONANTZIN) 
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VERACRUZ 
 

EX CÓNSUL INICIÓ DESASTRE EN VERACRUZ: YUNES LINARES 
 
Miguel Ángel Yunes Linares, gobernador de Veracruz, calificó a Fidel Herrera Beltrán, ex cónsul de México en 
Barcelona, como “un pillo” y lo responsabilizó del desastre en que se encuentra el estado. A su llegada a la 
Asamblea Nacional Ordinaria del PAN, celebrada en la Ciudad de México, Yunes Linares dijo: “Opino que el 
gobierno federal hizo bien en pedirle la renuncia, de la misma manera en que hizo mal nombrándolo, porque era 
sabido que ese individuo era un pillo”. El mandatario veracruzano acusó a Herrera Beltrán de ser quien inició 
realmente la etapa de desastre en el estado y de haber designado a un encubridor. Herrera Beltrán dijo que el ex 
gobernador no podrá argumentar que no sabía, puesto que se trata de un tema delicado. Por su parte, Fidel 
Herrera Beltrán calificó como “falsas, inaceptables, abominables y algo monstruoso” las acusaciones sobre 
tratamientos con medicamentos clonados a enfermos de cáncer. Consideró que se trata de una estrategia del actual 
gobierno en vísperas de las elecciones, con la que se renovarán las 212 presidencias municipales. (EL UNIVERSAL, 
NACIÓN, P. 19, ÉDGAR ÁVILA PÉREZ) 
 
INFORMACIÓN RELEVANTE 
 
EMPEZAMOS A RENEGOCIAR EL TLC: TRUMP; PEÑA NIETO Y TRUDEAU UNEN ESFUERZOS 
 
Donald Trump, presidente de Estados Unidos, anunció la renegociación del Tratado de Libre Comercio de América 
del Norte (TLCAN) con México y Canadá. “Nos reuniremos con el primer ministro de Canadá [Justin Trudeau] y con 
el presidente de México [Enrique Peña Nieto] y comenzaremos las negociaciones” sobre el TLCAN, expuso en la 
Casa Blanca. “México ha sido formidable y el presidente sorprendente. Creo que vamos a tener muy buenos 
resultados para México, para EU, para todos los involucrados”, aseguró también. En un acto en la Casa Blanca, en el 
que juraron sus cargos varios altos funcionarios nombrados por Trump, el presidente confirmó su intención de 
renegociar el TLCAN con el mandatario mexicano, al que recibirá el 31 de enero, y con Trudeau, con quien también 
prevé reunirse pronto. En tanto, vía telefónica, Peña Nieto y Trudeau acordaron sumar esfuerzos para “continuar 
impulsando la integración económica de América del Norte”. Por otra parte, Peña Nieto dará cuenta este lunes, a 
las 11:00 horas, sobre los temas que estará discutiendo con Trump el próximo 31 de enero, cuando se encuentren 
por segunda ocasión, luego de la reunión del 31 de agosto en Los Pinos. En el Salón Adolfo López Mateos y 
acompañado de Luis Videgaray, titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), Peña Nieto expondrá los 
principios sobre los cuales México arrancará el diálogo con el nuevo gobierno estadounidense, que son respeto a la 
soberanía, defensa del interés nacional y defensa de los migrantes que radican en aquel país.  
(EXCÉLSIOR, PORTADA Y PRIMERA, P. 1, 12 Y 13, ENRIQUE SÁNCHEZ Y REDACCIÓN) 
 
PIDE PAN FIRMEZA ANTE TRUMP 
 
Marko Cortés, coordinador del grupo parlamentario del PAN en la Cámara de Diputados, exhortó al gobierno 
federal a actuar con firmeza y dignidad ante las acciones y declaraciones de Donald Trump, nuevo presidente de 
Estados Unidos.  El líder de la bancada destacó que el Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN) no 
sólo ha beneficiado a México y que, de ser sensatos, los tres países implicados deberán defenderlo.  
En un comunicado, expresó su confianza en que Trump reconocerá los beneficios que tiene su país con el acuerdo.  
Sobre el discurso de toma de posesión y las primeras acciones emprendidas por el mandatario estadounidense, 
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Cortés hizo un llamado al Ejecutivo federal para que sume a todos los actores para lograr una efectiva protección 
consular de los nacionales en Estados Unidos. “Ante el discurso populista, retórico, amenazante, proteccionista 
pronunciado en la inauguración de su gobierno, los diputados del PAN subrayaron su convicción de que el libre 
comercio es benéfico para las naciones”, añadió el diputado panista. Informó que uno de los principales temas para 
la reunión plenaria de este lunes y martes es, precisamente, revisar los aspectos económicos, políticos y sociales 
que implica esta nueva relación con Estados Unidos. En tanto, Andrés Manuel López Obrador, líder nacional de 
Morena, pidió al presidente Enrique Peña Nieto transparentar los temas que tocará en la reunión con Trump a fin 
de evitar acuerdos en los “oscurito” ni encuentros sólo para “tomarse la foto”. En su último día de gira por 
Coahuila, el líder partidista calicó de positiva la reunión que sostendrán Peña Nieto y Trump el próximo 31 de 
enero, toda vez que “ya no seguirá avanzando el clima de incertidumbre”. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 12, 
ALEJANDRA CANCHOLA Y MISAEL ZAVALA) 
 
HABRÁ “MEDIDAS ESPEJO” CONTRA TRUMP: SE 
 
En el momento en que Estados Unidos aplique su política de castigar importaciones y premiar las exportaciones 
estadounidenses, México recurrirá a una acción espejo para contrarrestar los efectos que esto puede causar a la 
economía mexicana, afirmó Ildefonso Guajardo, titular de la Secretaría de Economía (SE). Ante la inminente 
renegociación del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN) con la llegada de Donald Trump, 
presidente de Estados Unidos, el funcionario comentó que tanto el gobierno como la iniciativa privada están 
preparados y tienen listos diversos escenarios que les permitirán iniciar una revisión del acuerdo en el que 
participan Estados Unidos, Canadá y la economía mexicana. En entrevista, el titular de la SE y quien fue parte del 
equipo negociador del TLCAN, recordó que a fines de 1991, cuando se negoció el tratado trilateral hoy vigente, se 
demostró que México tiene capacidad y talento para sentarse en la mesa de diálogo y defender sus intereses.  
Para Guajardo en todo proceso de negociación se debe ser proactivo, por momentos ofensivos y también estar a la 
defensiva, pero en todo momento lo mejor es estar preparado a todos los escenarios para evitar ser solamente 
reactivo a los planteamientos de las contrapartes. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y CARTERA, P. 1 Y 3, IVETTE 
SALDAÑA) 
 
ALISTA SENADO REUNIÓN CON VIDEGARAY 
 
Fernando Herrera Ávila, coordinador del PAN en el Senado de la República, dio a conocer que Luis Videgaray, 
titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), se reunirá este martes con los integrantes de la Junta de 
Coordinación Política (Jucopo) del Senado con el propósito de acordar una agenda de trabajo común entre los 
poderes Ejecutivo y Legislativo, que atienda los retos de la actual coyuntura internacional. La Jucopo hizo la 
invitación al canciller, quien mostró plena disposición para asistir al Senado y trabajar conjuntamente en la 
construcción de una ruta de trabajo entre los dos poderes. “La estrategia para la defensa del interés nacional estará 
a discusión en este encuentro que tendrá lugar el martes próximo, en el marco de la reunión ordinaria de la 
Jucopo”, afirmó Herrera Ávila. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 12, REDACCIÓN) 
 
PARAN DERROCHE EN CEREMONIA POR CENTENARIO DE LA CONSTITUCIÓN 
 
El Senado de la República canceló la ceremonia que realizaría en la ciudad de Querétaro para celebrar el 
centenario de la Constitución y que tendría un costo para los mexicanos de medio millón de pesos.  
Pablo Escudero, presidente de la Cámara alta, informó que la decisión responde a las políticas de austeridad que 
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pretenden aplicar los legisladores este año. “Como compramos el teatro, teníamos un acuerdo para realizar una 
sesión solemne y conmemorar ahí el centenario de la Constitución al que irían todos los senadores. “Pero es 
evidente que trasladar a todos a Querétaro, desde un día antes, implica transportar a los senadores, pagar una 
noche de habitación y regresarse el domingo. Evidentemente este gasto no corresponde por los tiempos que se 
están viviendo”, indicó el senador. Debido a las condiciones económicas que vive el país, dijo, la sesión solemne se 
llevará a cabo en las instalaciones del Senado en la Ciudad de México. “Esto con la finalidad de evitar gastos de 
traslado y hospedaje, entre otros rubros, para alcanzar así un ahorro estimado de 500 mil pesos”, indicó Escudero.  
En tanto, aunque el Senado discute la aplicación de un plan de austeridad, en 2016 gastó 30 millones de pesos 
adicionales a lo aprobado para enero-septiembre de ese año. Según el Estado Analítico del Ejercicio del 
Presupuesto de Egresos, los legisladores debieron ejercer tres mil 357.7 millones de pesos en los primeros nueve 
meses de 2016; sin embargo, realizaron modificaciones que los llevaron a gastar tres mil 387.9 millones de pesos; 
es decir, 30.2 millones de pesos extra. (REFORMA, NACIONAL, P. 3, CLAUDIA GUERRERO) 
 
LA VIOLENCIA POLÍTICA ES INACEPTABLE EN LA DEMOCRACIA: GAMBOA PATRÓN 
 
Emilio Gamboa Patrón, coordinador del PRI en el Senado de la República, calificó como reprobables e inaceptables 
las acciones y expresiones de violencia política, independientemente de simpatías o antipatías. El legislador por 
Yucatán dijo que se busca que en México se promuevan la libertad y la democracia, pero en un ambiente de 
respeto. “Lo que buscamos los mexicanos es consolidar un país de libertades, democrático, plural, participativo y 
de respeto”, afirmó al referirse a las recientes agresiones que recibió César Camacho, coordinador de los diputados 
del PRI, por parte de seguidores de Arne Aus Den Ruthen, quienes le aventaron jitomates. Gamboa Patrón sostuvo 
que la violencia lleva a más violencia y agresiones, por lo que los mexicanos no deben permitirla en ningún ámbito. 
(EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 6, SUZZETE ALCÁNTARA) 
 
RENUEVAN A LOS 300 CONSEJEROS DEL PAN 
 
Al menos dos mil 800 delegados del PAN de todo el país congregados en la XXIII Asamblea Nacional Ordinaria del 
partido eligieron a los 300 integrantes del Consejo Nacional, quienes serán los responsables de definir el método 
de selección del candidato presidencial de Acción Nacional para 2018. En la Asamblea Nacional, realizada este 
domingo, se ratificó a los consejeros que cada delegación local del PAN avaló desde diciembre pasado. De acuerdo 
con panistas consultados, aproximadamente 70% de los consejeros nacionales son afines a Ricardo Anaya Cortés, 
dirigente nacional del PAN. En el encuentro, Anaya Cortés pidió a los militantes unidad para enfrentar las 
elecciones presidenciales del 2018 y que la tarea esté por encima de la discusión y del espíritu sectario pues, 
opinó, el próximo año, el PRI saldrá del gobierno federal porque es una “fábrica de la corrupción”. Enfatizó que el 
blanquiazul debe ser la opción electoral, debido a que hay puertas falsas como el “populismo” que representa 
Andrés Manuel López Obrador, a quien “ya le saben ganar” una contienda presidencial. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 
4, TANIA ROSAS) 
 
ANAYA ESTÁ CONCENTRADO EN SÍ MISMO: ZAVALA 
 
La panista Margarita Zavala, aspirante a la Presidencia de la República, consideró que Ricardo Anaya Cortés, líder 
nacional del PAN, está concentrado en sí mismo, lo que pone en riesgo el papel que desempeñe el partido en los 
comicios de este año. En la XXIII Asamblea Nacional Ordinaria del PAN, luego de que Anaya Cortés pidió a los 
militantes unidad para ganar las elecciones de 2017 y, sobre todo, las de 2018, y se comprometió a trabajar de 
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tiempo completo para ello y sin distracciones, Zavala opinó que “eso no parece ser así”. En tanto, Rafael Moreno 
Valle, gobernador de Puebla, se disculpó con sus compañeros de partido por no asistir a la XXIII Asamblea Nacional 
Ordinaria del PAN, en virtud de que actualmente realiza recorridos de entrega de obras por cinco mil millones de 
pesos.  De gira por la entidad que gobierna, Moreno Valle lamentó no asistir a la asamblea porque “estamos a 
punto de terminar una gestión. Se trata del primer gobierno del PAN en la historia del estado y recorro la entidad 
para cumplir con la palabra empeñada”, afirmó. Asimismo, consideró que “el PAN debe ser sinónimo de gobiernos 
honestos, eficientes y cercanos a la gente”. (EXCÉLSIOR, PORTADA Y PRIMERA, P. 1 Y 4, TANIA ROSAS; EL 
UNIVERSAL, ESTADOS, P. 24, REDACCIÓN) 
 
CON REFORMA, BUSCAN QUE EJECUTIVO NO MODIFIQUE PEF 
 
Francisco Martínez Neri, líder de la bancada perredista en la Cámara de Diputados, informó que impulsará una 
iniciativa de reformas a la Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria, con el objetivo de reducir la 
discrecionalidad con que el Ejecutivo federal establece y modifica el apoyo a gobiernos estatales y municipales.  
Estas reformas obligarían al Ejecutivo federal a fijar una previsión de gastos en el Proyecto de Presupuesto de 
Egresos de la Federación (PEF). El diputado explicó que año con año se establece un anexo en el PEF para asignar 
recursos a entidades federativas, municipios y demarcaciones territoriales de la Ciudad de México.  
Los lineamientos para ejercer dichos recursos los emite la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) que, 
discrecionalmente, mantiene la administración de los mismos durante el transcurso del año. Especificó que, 
durante la discusión presupuestal, constructores y gestores particulares, a sazón de atender sus propios intereses, 
buscan que los legisladores asignen recursos a sus proyectos, sin una gestión institucional. Además, las 
negociaciones inician una vez publicado el PEF y resultan ser lentas. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 8, ALEJANDRA 
CANCHOLA) 
 
PLANTEAN DUPLICAR CUOTA A LA CIDH 
 
La Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) debe renovarse y para ello México propuso duplicar las 
aportaciones obligatorias, señaló Luis Alfonso de Alba, representante permanente de México ante la Organización 
de Estados Americanos (OEA). Sin descartar un cambio de sede, de Estados Unidos a Costa Rica, donde se 
encuentra la Corte Interamericana de Derechos Humanos, De Alba confió en concretar esta propuesta durante la 
asamblea ordinaria que realizará la OEA este año en México. En entrevista, el diplomático reconoció un cambio en 
la postura del país hacia la CIDH, la cual, dijo, debe revisar sus prioridades y no politizar los temas. (REFORMA, 
NACIONAL, P. 2, CÉSAR MARTÍNEZ Y SILVIA GARDUÑO) 
 
SALEN MILES CONTRA GASOLINAZO 
 
Miles de mexicanos, entre ciudadanos, estudiantes, sindicalizados y jubilados, salieron a las calles en protesta 
contra el gasolinazo en al menos 21 estados. Los manifestantes marcharon en la gran mayoría de las plazas 
públicas del país, donde bloquearon accesos a edificios gubernamentales y llamaron a no pagar el impuesto a las 
gasolinas. También se plantaron frente a las plantas de almacenamiento de Pemex de Santa Catarina, Nuevo León, 
y de Tapachula, Chiapas. Las concentraciones más importantes se registraron en Mexicali, Tijuana, Guadalajara, 
Veracruz, Chihuahua, Hermosillo y Tampico, entre otras ciudades. (REFORMA, NACIONAL, P. 2, STAFF) 
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ENCUESTA/ CUESTIONAN EXTRADICIÓN 
  
El 62% de la población considera que México debió esperar para entregar a Joaquín “El Chapo” Guzmán Loera y así 
lograr negociar con Estados Unidos. Según una encuesta vía telefónica, elaborada por el periódico Reforma, 8 de 
cada 10 mexicanos piensan que la entrega del capo no mejorará el trato de Donal Trump, presidente 
estadounidense, hacia nuestro país. El 46% de los consultados desaprueba la decisión de extraditar al “Chapo”, 
mientras que 44% considera que esta decisión beneficia a Trump y no a Barack Obama, ex mandatario americano. 
(REFORMA, PORTADA, P. 1, LORENA BECERRA Y RODRIGO LEÓN) 
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